

1968: un año de Lucha popular

Publicamos una breve cronología de las intensas luchas sociales y políticas que conmovieron al Uruguay en 1968, para ubicar el contexto en que se da el asesinato de Liber Arce, de Hugo de los Santos y Susana Pintos.

1º de Mayo - En la tarde del 1º de mayo de 1968. Por la avenida Agraciada avanza la columna de los trabajadores hacia el centro y se desata una represión con ferocidad como hacía muchos años no se veía en el país.

13 de Junio - Implantación de las Medidas Prontas de Seguridad. Se decreta una huelga de 3 días de los funcionarios públicos. Por decreto se crea la COPRIN que elimina los Consejos de Salarios, de negociación colectiva y cierta forma de control de los precios cuya aplicación es eludida con distintos recursos por los empresarios, sobre todo los fabricantes.

Esa misma tarde, la Mesa Representativa de la Convención Nacional de Trabajadores (CNT) aprueba por unanimidad una declaración en la que se reitera la disposición ya planteada cuatro años antes de enfrentar cualquier tentativa de golpe de Estado, procediera donde procediera, con la huelga general y la ocupación de los lugares de trabajo.

18 de Junio - la CNT responde con un paro general nacional por toda la jornada, con una adhesión estimada de medio millón de trabajadores.

Luego vienen la militarización de los funcionarios públicos, a las que todo el movimiento sindical opone resistencia y se producen pronunciamientos contrarios también de la Universidad de la República, de la Facultad de Derecho, la Asociación de Escribanos del Uruguay, el Sindicato Médico (SMU) y diversos sectores de la vida nacional.

2 de Julio - Segundo paro general nacional de la CNT contra las Medidas Prontas de Seguridad y la congelación de los salarios.

En los diez días siguientes y con diversas actividades se refuerza lazos entre el movimiento obrero y la Universidad de la República, los sectores profesionales y las fuerzas democráticas.

El movimiento estudiantil se moviliza junto a los sindicatos en las calles. Se crean los contracursos universitarios, se realizan mítines relámpago diariamente, paros parciales en los gremios y ocupaciones de fábricas. El gobierno de Pacheco Areco decreta intervenciones, encarcelamiento de trabajadores y estudiantes, instrucción militar en varios gremios

estatales.

11 de julio - Se realiza el tercer paro general nacional de la CNT. En numerosos gremios se aplica la resolución de asambleas de ocupar los lugares de trabajo durante la paralización y desde allí los personales salen para realizar, junto con estudiantes universitarios y liceales, manifestaciones callejeras. Se realizan actos relámpago en Belvedere, Curva de Maroñas, 8 de Octubre y Larravide, General Flores y Garibaldi, en la zona de las barracas de lanas, frente a la fábrica textil Alparqatas.

17 de Julio - La CNT realiza el cuarto paro nacional, pero esta vez sólo en las empresas privadas.

Al día siguiente se realiza en Montevideo el Congreso Nacional del Movimiento en Defensa de las Libertades, que alcanza un rol protagónico en la lucha de resistencia de las Medidas Prontas de Seguridad, nucleando a un vasto espectro de los sectores democráticos de la sociedad uruguaya.

1º de Agosto - Se realiza el quinto paro general nacional dispuesto por la CNT. No participan -por resolución expresa de la central única- los trabajadores pertenecientes a los gremios militarizados. Las fábricas textiles, metalúrgicas y de otros sectores de la industria, son ocupadas todo el día por sus obreros.

9 de agosto - Los militares asaltan, sin orden de allanamiento la sede central de la Universidad de la República y algunas de sus dependencias. El Poder Ejecutivo pide la destitución de autoridades universitarias y promueve una reforma de su Ley Orgánica.

En los cuatro días siguientes la CNT organiza jornadas de protesta nacional. El movimiento sindical se solidariza con la Universidad asaltada y se desarrollan acciones conjuntas de trabajadores y estudiantes en defensa de la autonomía.

12 de Agosto - Por la mañana es baleado el estudiante de la Facultad de odontología, trabajador y militante de la UJC, Liber Arce, en medio de una feroz represión a balazos y con granadas de gases lacrimógenos contra manifestaciones estudiantiles.

Por la noche se producen barricadas en las inmediaciones de la sede central de la Universidad y en distintos puntos de la avenida 18 de Julio de Montevideo.

13 de Agosto - El Sindicato Único Nacional de la Construcción y Afines (SUNCA) aplica un paro en toda la industria en defensa de las libertades y de la Universidad. Unos dos mil trabajadores del sector salen de las obras en construcción ocupadas y realizan una manifestación hacia el Parlamento, que culmina frente a la Facultad de Medicina.

Por la tarde un millar de obreros de la industria frigorífica junto a los jóvenes estudiantes liceales y de UTU de Villa del Cerro, hacen actos relámpago en el lugar y bloquean el puente sobre el arroyo Pantanoso, única vía de acceso a la Villa.

En la noche una voluminosa manifestación es violentamente reprimida frente a la Universidad.

14 de Agosto - Fallece Liber Arce, luego de una intervención quirúrgica en el Hospital de Clínicas «Dr. Manuel Quintela», en la que durante siete horas un equipo de profesionales luchó por salvar su vida. La bala policial había penetrado por la parte posterior de la pierna y le lesionó la vena femoral.

A las 4 de la tarde se paralizan totalmente las actividades en Montevideo. Los trabajadores hacen sonar las sirenas de las fábricas y se reúnen en asamblea en cada lugar.

Liber Arce es velado en la Universidad y alanochecer comienza el desfile de miles y miles de personas.

En las inmediaciones de nuestra máxima casa de estudios, resulta insoportable el olor de los gases lacrimógenos, pero millares de ciudadanos congregados en su explanada permanecen inmutables en el silencio más sobrecogedor.

15 de Agosto - Dos horas antes de partir el sepelio se inicia en todo el país un paro general decretado por la CNT (el sexto en las últimas semanas) y la procesión que acompaña los restos del estudiante asesinado se convierte en la manifestación más grande registrada en los últimos años.

En los días siguientes se producen detenciones a trabajadores y muchos de ellos, funcionarios públicos son destituidos de sus cargos.

4 de Setiembre - Organizado por el Consejo Directivo Central de la Universidad tiene lugar un acto en el paraninfo universitario. Se demuestra la inconstitucionalidad del pedido del gobierno de destitución de las autoridades.

7 de Setiembre - En telegrama llegado desde Cuba se hace saber que una clínica estomatológica de La Habana ha sido designada con el nombre Liber Arce.

13 de Setiembre - Una joven estudiante y militante de la UJC es tajeada en la cara por un grupo de

fascistas.

Al atardecer los estudiantes ocupan el liceo del Cerro. Se desarrollan manifestaciones estudiantiles y hay enfrentamientos con la policía.

14 de Setiembre - Al cumplirse el primer mes del asesinato de Liber Arce, la Universidad de la República convoca a la realización de una marcha del silencio. La misma parte desde el sitio donde fue herido Liber y marcha hasta la Facultad de odontología donde se descubren dos placas recordatorias.

Homenajes semejantes realizan la Mesa Zonal de la CNT, en el Buceo, el Centro de Estudiantes de Odontología y la Escuela de Auxiliares de odontólogo.

Los jóvenes comunistas realizan diversos homenajes en la sede central de la UJC y en distintas ciudades del interior del país. Los obreros ocupantes de la planta industrial del frigorífico nacional colocan la bandera a media asta en homenaje al mártir estudiantil. Desde la facultad de Medicina, parte una manifestación de estudiantes, se queman cubiertas de automóviles. Se originan nuevas manifestaciones en 18 de Julio, resultando lesionados varios jóvenes. Son detenidos cuatro estudiantes.

15 de Setiembre - Los alumnos del liceo del Cerro expresan su apoyo solidario con la lucha de los obreros del Frigorífico Nacional. Los estudiantes mantienen ocupado el local liceal y la escuela industrial de UTU.

19 de Setiembre - En las inmediaciones de la sede central universitaria recrudescen la señal represiva. Se registran unos cuarenta heridos, totalizando un centenar en los últimos dos días.

21 de Setiembre - Honda conmoción produce en todo el país la muerte de otros dos jóvenes estudiantes, militantes de la UJC, alcanzados por las perdigonadas y bombas de fragmentación recién estrenadas por la policía.

Uno de ellos, el joven Hugo de los Santos no puede ser asistido porque las fuerzas represivas atacan a mansalva a quienes intenten salir del edificio universitario. La otra víctima fatal, Susana Pintos, es herida de muerte cuando, en compañía de otros estudiantes procura sacar a Hugo.

Hugo de los Santos es velado en la misma Universidad y Susana, en la Escuela de la Construcción de UTU, de la cual era alumna.

Una multitud acompaña los restos durante el velatorio. Miles de personas desfilan por esos lugares y las guardias de honor se suceden durante el día y la noche.

24 de Setiembre - Por resolución de la CNT el país amanece nuevamente paralizado y sólo se mantienen los

Volver a Frente Amplio, la Unión del Pueblo

<http://www.chasque.net/vecinet/framplio.htm> / <http://www.chasque.net/vecinet/famplio00.htm>

<https://es.scribd.com/doc/159131147/El-Popular-Viernes-9-de-Agosto>



Se expresa la mutua disposición de consolidar la unidad obrero-estudiantil y se exige el inmediato levantamiento de las medidas Prontas de Seguridad.

Al día siguiente esposas, madres, hijas y hermanas de los obreros de la industria de la construcción entregan en el parlamento, a cada una de las bancadas, un documento en el que plantean la situación que se vive en sus hogares con los salarios congelados y la ocupación y la que enfrenta el país con las libertades restringidas.

14 de Octubre - Los centros docentes universitarios, liceos y escuelas de UTU, cercados por efectivos del ejército, son devueltos a sus autoridades respectivas.

En ellos se constata, particularmente en las facultades y en la sede central de la universidad, destrozos de mobiliario, material educativo e inutilización de los libros. Se anticipa que se habrá de tardar algunos días para efectuar una evaluación exhaustiva de los prejuicios ocasionados por los militares.

20 de Octubre - Una marcha a pie y en silencio realizan desde el centro capitalino hasta el cementerio del norte, más de una millar de mujeres en homenaje a los mártires estudiantiles y al cumplirse un mes del asesinato de Hugo y Susana.

Al día siguiente la Coordinadora de Estudiantes de Secundaria del Uruguay (CESU) reclama la renuncia inmediata de los Ministros Jiménez de Aréchaga (del Interior) y García Capurro (de



Los mártires estudiantiles de 1968

Liber Arce fue el primer mártir estudiantil, asesinado el 14 de agosto de 1968, en tiempos donde la lucha popular se acrecentaba como respuesta a las políticas del gobierno del Partido Colorado que perjudicaban a la población, entre ellas la congelación de los salarios. Ante esto, los grados de represión que pretendían mermar la lucha de los obreros y los estudiantes comienzan a ser cada vez más fuertes.

La mañana del 12 de agosto los estudiantes se movilizaban desde la Facultad de Odontología hasta la de Veterinaria reclamando, entre otras cosas, por el boleto estudiantil gratuito y el presupuesto para la Universidad, ahogada por el gobierno de Pacheco Areco. En esa movilización se encontraba Liber Arce, estudiante de odontología, trabajador y militante de la FEUU y la UJC.

Se produce una feroz represión contra la marcha con balazos y granadas de gases lacrimógenos. Como consecuencia cae herido Liber Arce, que fue trasladado al Hospital de Clínicas, muriendo dos días después.

El 14 de agosto, a las cuatro de la tarde, se paralizaron totalmente las actividades en Montevideo. Los trabajadores hicieron sonar simultáneamente las sirenas de las fábricas y se reúnen en asamblea en cada lugar.

El velatorio de Liber fue realizado en la Universidad y por él pasaron miles y miles de personas. Una procesión de más de 300 mil personas acompañó el sepelio del estudiante asesinado.

Hugo de los Santos tenía 19 años y cursaba segundo año en la Facultad de Economía, era un militante ejemplar, sus compañeros lo habían elegido delegado de clase. Al igual que Susana Pintos, se había afiliado a la UJC tras la muerte de Liber Arce.

Hugo estaba en la manifestación del 20 de setiembre, cuando cayó andanadas de perdigones y fueron heridos varios estudiantes que transportaban la improvisada camilla. Ello obligó a entrar de nuevo al herido que continuaba muy grave.

Tratando de buscar una salida, mientras se le practicaba respiración artificial y masaje cardíaco pasaron 20 minutos; se intentó salir por la puerta de Edo. Acevedo y se repitió la operación de alerta de que se llevaba un herido. Se recibió una nueva andanada de perdigones que hirió a una estudiante y gases directamente al cuerpo del grupo, pese a lo cual fue transportado el herido hasta un

gravemente herido por la represión policial.

El comunicado del día siguiente del Sindicato Médico del Uruguay, relata claramente las circunstancias en las que se dio su muerte.

«Ante la necesidad de evacuar los heridos para dirigirlos a centros asistenciales, se llama las ambulancias de Asistencia Externa, la que luego de un lapso comunica telefónicamente que no pueden llegar a la Universidad, por la prohibición de la policía, que le impide el acceso (...)

En vista del estado grave de alguno de los estudiantes heridos, se trató



de sacarlos transportándolos en Camillas improvisadas con puertas. Al pretender sacar al estudiante herido en el tórax, que se hallaba en grave estado y cuya vida dependía en momentos de su asistencia, se abrió la puerta de la Universidad que da a Tristán Narveja, por la que salió un grupo de aproximadamente 10 estudiantes que colaboraban en la tarea, agitando camisas blancas y gritando que se iría a sacar un herido. El mismo se evacuó transportándolo en una puerta blanca con un frasco de suero sostenido por un estudiante. En el momento en que salió el grupo, efectivos policiales apostados en 18 de Julio y Tristán Narveja dispararon

automóvil para su traslado a un sanatorio cercano.»

Hugo de los Santos falleció mientras era trasladado.

Susana Pintos tenía 27 años y era estudiante de la Escuela de la Construcción de la Universidad del Trabajo. Poco más de un mes había pasado de la muerte de Liber Arce, el 20 de setiembre de 1968 los estudiantes participaban de un acto convocado por la FEUU a las cinco de la tarde en el Paraninfo, en una demostración de repudio a la represión desatada el día anterior en la Facultad de Medicina.

servicios públicos imprescindibles. La paralización es en repudio del asesinato de Hugo de los Santos y Susana Pintos, reclamando el levantamiento de las Medidas Prontas de Seguridad, por la liberación de los presos y la reposición de los destituidos a sus cargos.

Dos estudiantes son detenidos mientras entregaban volantes en la vía pública.

Al día siguiente se permite el ingreso a las autoridades legítimas al recinto universitario.

En la tarde, varios miles de mujeres rinden homenaje a los estudiantes asesinados, marchando desde la catedral metropolitana hacia la plaza independencia. La caminata se realiza lentamente y en silencio. Entre la columna de mujeres pueden verse un elevado número de monjas. La CNT y la FEUU emiten una declaración pública conjunta, el tres de octubre, analizando el estado represivo desatado por el gobierno. Se condena la falsificación de los hechos que se hace a través de la prensa y los nuevos ataques contra la enseñanza.

Cultura).

El 23 y 24 de Octubre no se editan los diarios «EL POPULAR» Y «Extra» por una clausura temporaria impuesta por el Poder Ejecutivo.

La Asamblea General del Claustro, reelige al ingeniero Oscar Maggiolo como rector de la Universidad por un nuevo periodo de 4 años. Las barras colmadas del paraninfo ovacionan el pronunciamiento.

1º de noviembre - En la Facultad de Arquitectura se realiza una asamblea del Movimiento de Defensa de las Libertades y la Soberanía, participando más de 500 delegados de organizaciones femeninas y populares e inclusive del interior del país.

Se aprueban por unanimidad los principios programáticos y un llamado a la acción en rechazo a la política represiva del gobierno. Se expresa el reconocimiento a la CNT y a la FEUU por su firmeza y consecuencia en la defensa de las libertades y los derechos ciudadanos.

(Tomado del suplemento especial de EL POPULAR de 1988)

Volver a Frente Amplio, la Unión del Pueblo

<http://www.chasque.net/vecinet/framplio.htm> / <http://www.chasque.net/vecinet/famplio00.htm>

<https://es.scribd.com/doc/159131147/El-Popular-Viernes-9-de-Agosto>

Una vez finalizado el acto los estudiantes deciden manifestar por 18 de julio. Allí esperaba un cerco policial que emprendió una feroz represión contra los estudiantes. Entre los centenares de estudiantes heridos estaba Hugo de los Santos,



sus compañeros vieron la gravedad de la herida e intentaron llevarlo hasta una ambulancia que estaba al otro lado del cerco, levantando una camisa blanca. La policía dispara nuevamente contra ellos, hiriendo a varios, entre los cuales estaba Susana Pintos, que recibió una perdigonada.

Era miembro de la UJC y como militante gremial era secretaria de la Asociación de Estudiantes del Instituto de Enseñanza de la Construcción. Susana Pintos murió en la madrugada del 21 de setiembre en el Hospital de Clínicas. Su traslado hasta allí se demoró dado que primero hubo que esperar a que se desactivara el cerco policial. En el hospital, antes de entrar al quirófano, Susana le pidió al enfermero que avise «a los compañeros, que estoy bien».

